



Comunicado del CCCLXXIV Congreso Extraordinario de UnTER

El **CCCLXXIV Congreso Extraordinario de UnTER** sesiona en nombre de lxs docentes que lucharon en busca de justicia en tiempos difíciles, con militancia y dedicación en las calles y en las aulas. Honramos a lxs compañerxs detenidxs desaparecidxs y asesinadx por la dictadura genocida iniciada en 1976. Ellxs nos marcaron este camino de lucha, como el **compañero Isauro Arancibia, y su hermano Arturo**. La página más cruel del terrorismo de Estado se inició fusilando maestros. Ante todo intento de imponer el olvido, seguimos diciendo: **No fueron excesos, ¡fue Genocidio! ¡30.400 compañerxs presentes! ¡Ahora y siempre!**

Recordamos también a lxs compañerxs con los que transitamos a la par años de lucha en defensa de la educación pública y una sociedad más justa e inclusiva. **Compañera Nancy Vecchio, compañeros Miguel Pizzi, Luis Noriega, Pascual Mosca**. Los llevamos en nuestra memoria y están a nuestro lado en cada acción de la UnTER. También, **a 17 años de su asesinato, el nombre del compañero Carlos Fuentealba** resuena en cada relato de los homenajes, porque el que murió peleando vive en cada compañero, en cada compañera. ¡Carlos Fuentealba Presente! ¡Ahora y Siempre!

El dolor de ayer es el dolor de hoy...

Memorar el horror del terror del Estado... es seguir alzando el corazón y la palabra frente a la cruz de la pobreza, frente al poder de la riqueza que niega con violencia la vida de todxs.

Allí está el sentir del dolor del ayer, si la búsqueda es honesta.

Y ahí está la legitimidad del dolor de hoy... si nos mueve la verdad de navegar en el mismo río de la historia (Vicente Zito Lema).

A 48 años de que los "jinetes de la muerte" Jorge Rafael Videla, Emilio Massera y Orlando Agosti concretaran el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976, se inició el mal llamado **Proceso de Reorganización Nacional**, la más atroz dictadura que asoló nuestro país por más de siete años y que tuvo como consecuencia la persecución y desaparición de 30.400 personas; entre ellas, más de 600 trabajadores de la educación. En la madrugada de ese 24 de marzo en San Miguel de Tucumán, el maestro Francisco Isauro Arancibia, educador rural tucumano, fundador de la



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc



Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina (Ctera) y su hermano Arturo fueron asesinados, por una jauría de militares asesinos que descargaron 120 disparos sobre el cuerpo de Isauro y 70 sobre el de Arturo. Como crueles piratas, aquella horda de sicarios saqueó la piecita que habitaba en el sindicato y como trofeo de la matanza le robaron aquel par de zapatos nuevos que sus sobrinos le habían regalado. Como dijo Eduardo Rosenzvaig: *"Hay que recuperar esos zapatos porque un maestro no puede andar descalzo por el cielo..."*. Recuperemos sus zapatos honrando cada día su compromiso, su militancia, su entrega ineludible por la educación pública y los derechos de lxs trabajadorxs de la educación.

En palabras del autor de "La oruga sobre el pizarrón", "si a las nuevas generaciones debe educárselas en la dignidad, se requiere no poner una bandera de remate sobre los recuerdos". Honremos todos y cada uno de nuestros días, en todas y cada una de nuestras aulas, la memoria, la verdad y la justicia.

Homenajeamos a las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo por su incansable lucha y ejemplo de amor, caminando las calles para mantener activa la memoria. Consideramos que tener memoria activa significa valorar siempre el sentido de la vida, es defender los derechos humanos en su sentido más amplio.

Es necesario entonces formar parte de las actividades que se organizan en cada una de las ciudades, porque éste no es cualquier año. Nos encontramos frente a un gobierno que llegó con el voto al poder y en 100 días desplegó sin pudor su fascismo y reivindica el terrorismo de Estado. Niega lxs detenidxs y desaparecidxs mientras articula para liberar a genocidas. Despliega un discurso de odio que habilita la violencia. Por ello, hacemos responsable al gobierno nacional del ataque contra la compañera de H.I.J.O.S que fue golpeada, abusada y amenazada en su domicilio, como antes lo hacían los grupos de tareas. Repudiamos todo intento de imponer la violencia a los nostálgicos de la dictadura, nos solidarizamos con la compañera y con la Red Nacional de H.I.J.O.S. Exigimos el inmediato esclarecimiento de este hecho; juicio y castigo para todos los responsables.

Está claro que el neoliberalismo es antidemocrático, por ello siempre intenta vaciar y censurar a la educación pública y la cultura, porque constituyen la identidad de los pueblos. Recordamos y homenajeamos a Francisco «Paco» Urondo, representante de la cultura argentina, poeta, periodista, guionista de televisión, militante y preso



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



[unTER.Central](#)



[untercdc](#)



[unter.central](#)



[@unter_cdc](#)



político asesinado en junio de 1976 por la dictadura cívico militar. Y a nuestro querido Rodolfo Walsh, periodista y escritor rionegrino, a 47 años de su asesinato. Hoy, el eco amenazante de estas torturas y desapariciones, esboza de nuevo sus **hostilidades hacia la cultura y la comunicación**, a sus figuras más representativas, a través del cierre de **TELAM**, el **INCAA**, el **CONICET**, y además los **ajustes irrestrictos al presupuesto universitario nacional**.

Aunada a la memoria de la dictadura, nos atraviesa Malvinas, la lucha por nuestra Soberanía y el compromiso ciudadano con la plena vigencia de los Derechos Humanos. La guerra es un hecho trágico de nuestro pasado que aún permanece como una herida abierta. Duelen lxs caídxs en combate, tanto como la lucha de lxs sobrevivientes que siguen denunciando delitos de lesa humanidad, y la memoria de lxs que regresaron y no pudieron resistir el olvido y la incomprensión de una sociedad exitista. Hacemos nuestro homenaje a lxs excombatientes/veteranxs de Malvinas por su valor y entrega en la defensa de nuestra soberanía en las Islas que fueron, son y serán Argentinas.

Somos conscientes que todo modelo neoliberal carente de un modelo de producción soberano y sustentable tiene como “modus operandi” la venta ilegal de territorio nacional y la naturaleza. **Repudiamos la puesta en vigencia de la reforma de la Ley N° 279, que modificó el Régimen de Tierras Fiscales y el Código de Regalía Minera de Río Negro**, instaurada para espolear a la tierra mediante el paquete minero extractivista y cambiar la matriz productiva.

El **22 de marzo, Día Mundial del AGUA**, nos sumamos y convocamos a la comunidad a estar atenta ante las políticas que intenta aplicar el gobierno nacional en desmedro, apropiación y modificación de las leyes que protegen los bienes comunes. El agua sostiene toda forma de vida, sin excepciones, y dependemos de nuestra capacidad de cuidarla ya que es un bien común imprescindible. Agua para la vida. Agua para los pueblos.

Recordamos que el **21 de marzo se conmemora el Día Mundial del Síndrome de Down**, con el propósito de concientizar a la población de la importancia de fomentar la autonomía e independencia en todas las personas con discapacidad. Para ello, es fundamental un **Estado presente** que les garantice el acceso a la educación, la salud y el trabajo. **Repudiamos al gobierno nacional por el desmantelamiento que realiza en**



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



[unTER.Central](#)



[untercdc](#)



[unter.central](#)



[@unter_cdc](#)



la **Agencia Nacional de Discapacidad** y la **SENAF**, con los **despidos masivos** de trabajadorxs.

En esta perspectiva, **denunciamos el ataque visceral y el abandono en todas las áreas de salud que ya se cobró dos víctimas fatales de pacientes oncológicos**, que no pudieron costear el tratamiento correspondiente.

Repudiamos la mercantilización del derecho a la salud. **Denunciamos el mal funcionamiento de nuestra obra social IPROSS** y la necesidad de que se regularice en defensa de nuestros derechos.

Si pensamos en la calidad de vida y la salud, no podemos dejar de mencionar los recortes de las partidas presupuestarias para los **comedores populares y escolares**, tanto del gobierno nacional como provincial, en medio de un agravamiento de la crisis económica y social como resultado de la conformación de las medidas de ajuste, entre ellas también, el **inminente cierre del Instituto de Agricultura familiar campesina e indígena** y el **Consejo Nacional de Agricultura**, que profundizan el ajuste sobre la población más vulnerable.

Las organizaciones sociales, que salen a la calle a manifestarse, están reclamando y denunciando la emergencia alimentaria y el fuerte ajuste a la economía popular. **Repudiamos el retorno de la doctrina del shock encarnada en el protocolo antipiquete de la ministra Patricia Bullrich**. No podemos permanecer inmóviles esperando a que el miedo colonice nuestros sentidos.

Esta **colonización** progresiva del imaginario social se profundiza en la **decisión política de modificar el “Salón de las mujeres” por el “Salón de los próceres”, una provocación perversa en el “Día Internacional de la Mujer”**. Ocultaron de las paredes las imágenes de mujeres que marcaron la historia como Juana Azurduy, María Elena Walsh, Mercedes Sosa, entre otras. Si el agravio podía ser aún peor, eligieron como “prócer” para tapan una de las fotos al ex presidente Carlos Menem, responsable de una de las avanzadas neoliberales que desmantelaron nuestro país.

Repudiamos este **acto que pretende invisibilizar a mujeres** que son brújula interminable de luchas y conquistas, que siguen marcando el rumbo a seguir; pueden quedarse con el salón, porque las calles son de la marea que será tsunami. Hacemos nuestro homenaje a las mujeres trabajadoras que llevaron adelante luchas que nos



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



[unTER.Central](#)



[untercdc](#)



[unter.central](#)



[@unter_cdc](#)



precedieron, que conquistaron derechos. También hacemos nuestro homenaje a quienes hoy continúan luchando contra lo injusto, como las compañeras **Sonia Camba, Nelly Collueque y Claudia Montre, que sostienen el acampe en el consejo escolar de Jacobacci por lxs trabajadorxs despedidxs arbitrariamente por el gobierno provincial.**

La cultura patriarcal y machista constituye diferentes formas de discriminación que se expresan en todos los espacios. **Repudiamos las intervenciones de las fuerzas policiales rionegrinas que reprimen en la Loft Inalef Coronado con el objetivo de despojarlos de su territorio y entregar esas tierras a diferentes proyectos inmobiliarios y de urbanización.** No es de extrañar la saña hacia la cultura mapuche, ubicándolos nuevamente en la figura lapidaria del “enemigo interno”, **desalojando también las bibliotecas y los espacios culturales, como es el caso del desalojo del espacio cultural de Biblioteca de la estación en Roca - Fiske Menuco.**

Retomando este pliego interminable de ataques y recortes a los derechos humanos, todos ellos regidos por el principio de la crueldad, **repudiamos las expresiones de la canciller Diana Mondino haciendo referencia despectiva contra trabajadorxs jubiladxs.** Cientos de miles sufren en este momento hambre, falta de remedios, abandono estatal, violencia institucional y discursos de cosificación que los dañifican de forma directa.

Nos manifestamos en **contra de la reforma provisional** que planea realizar el gobierno de Milei y en **defensa del fondo de garantía de sustentabilidad**, que permitirá mantener y sostener nuestro sistema previsional solidario y de reparación. Es imprescindible unificar los reclamos desde todos los sectores. Requerimos que **lxs diputadxs nacionales y lxs referentes de CTERA articulen** a través de sus acciones **políticas para visibilizar las situaciones de lxs jubiladxs y defender sus derechos.**

Reiteramos la exigencia del rechazo al DNU en todos los espacios. **Repudiamos al concejal Rodrigo Durán de Villa Regina**, que presentó ante el Concejo Deliberante un proyecto de ordenanza avalando la idea de declarar a la educación como un servicio esencial, desconociendo que es un derecho humano universal.

Repudiamos enérgicamente el accionar del Ministerio de Educación, que durante tres meses nos mantuvo con llamados a paritarias sin ofrecimiento real de recomposición salarial, divulgando su propuesta salarial por las redes sociales, antes de que se concretara el encuentro paritario, como así también el video y los posteos con



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



[unTER.Central](#)



[untercdc](#)



[unter.central](#)



[@unter_cdc](#)



los detalles de la propuesta antes de que pudiéramos realizar un análisis de la misma en nuestras asambleas y predisponiendo el malestar de la sociedad en general, **desacreditando el ámbito paritario.**

Denunciamos y exigimos la modificación y/o derogación de la Resolución 7024/23 de transporte escolar, que expone a las infancias y adolescencias a diferentes situaciones de peligro en su integridad, sin atender las realidades con el único fin del ahorro o ajuste en educación. **Repudiamos a la empresa Ko-Ko por no contemplar el pasaje diferenciado para estudiantes y docentes.**

Transitamos un contexto nacional y provincial en el que día a día se vulneran derechos. Antes planificaron la miseria; ahora planificaron la miseria y el desasosiego en el que quieren sumergirnos. También tenemos que resistir a esta embestida, no perder la alegría, la posibilidad del encuentro. Vienen tiempos de empezar a entamar el tejido, de construir redes, para poder reparar lo que tan hábilmente están rompiendo. Por ello, como fue el 8M, este 24 de marzo debe ser un día de lucha, de estar en las calles contra el ajuste y la represión. En este momento histórico, complejo e inédito, es fundamental que todos los sectores del campo popular nos unamos y nos organicemos para defender lo colectivo, articular redes de cuidado, establecer consensos en las disidencias. **Multiplicar es la tarea para construir la resistencia y también el futuro que soñamos, con la memoria por delante.**

Choele Choel, 21 de marzo de 2024.

Comisión de Prensa:

Gustavo Lagos, Seccional Viedma
Eliana Cebadera, Seccional Roca - Fiske Menuco
Jorgelina Barrientos, Consejo Directivo Central
Érika Martín, Consejo Directivo Central

Consejo Directivo Central:

Pablo Holzmann, Secretario de Prensa, Comunicación y Cultura
María Castañeda, Secretaría Gremial y de Organización
Gustavo Cifuentes, Secretario Adjunto
Silvana Inostroza, Secretaria General



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc